

zunehmenden Zerstörung der bürgerlichen Gesetzlichkeit begleitet wird, ist der fortschreitende Aufbau der entwickelten sozialistischen Gesellschaft mit der Festigung der sozialistischen Gesetzlichkeit verbunden. In diesem Prozeß werden die Beziehungen der Werktätigen zu ihrem sozialistischen Staat immer enger gestaltet und festigt sich das Vertrauen der Bürger zum Staat. *Die sozialistische Gesetzlichkeit bedeutet für die Bürger Rechtssicherheit im umfassenden Sinne: die strikte Wahrung ihrer Rechte, die Gesetzlichkeit der Tätigkeit aller staatlichen Organe, den Schutz vor Verbrechen und anderen Rechtsverletzungen sowie die Gleichheit vor dem Gesetz.*

Vor allem ist die Gesetzlichkeit mit der darin eingeschlossenen Rechtssicherheit kein formales Prinzip, sondern sie hat einen realen Gehalt, der durch die politische und ökonomische Macht der von der Arbeiterklasse geführten Werktätigen verbürgt wird. Die Garantien der sozialistischen Gesetzlichkeit, die in den objektiven Gesetzen des Sozialismus begründet sind, können jedoch nicht spontan, sondern nur durch bewußtes Handeln, durch planmäßige Erziehungs- und Organisationsarbeit zur Wirkung gelangen. Insbesondere sind die staatlichen Organe vor die Aufgabe gestellt, ihre Verantwortung für die Gewährleistung der sozialistischen Gesetzlichkeit voll wahrzunehmen, die dem Sozialismus eigenen Methoden und Mittel dazu effektiv anzuwenden und die gesellschaftlichen Kräfte im Kampf für die Einhaltung des sozialistischen Rechts zu aktivieren.

*Die Stärke der sozialistischen Gesetzlichkeit beruht jedoch nicht nur auf den grundlegenden politischen und ökonomischen Garantien, an deren Ausbau Partei und Staat ständig arbeiten, sondern hängt auch von den rechtlichen Garantien ab. Im weitesten Sinne zählt dazu die gesamte Rechtsordnung. Auf Grund ihres Platzes in der Rechtsordnung und im gesellschaftlichen Leben spielt die Verfassung der DDR eine besondere Rolle bei der Garantierung der sozialistischen Gesetzlichkeit. Die verfassungsrechtlichen Garantien der Gesetzlichkeit bilden ein System, dessen wichtigster Bestandteil einheitliche, verbindliche Prinzipien sind, die der Rechtsetzung, der Rechtsprechung und der Rechtsverwirklichung zugrunde liegen. Diese Prinzipien, die der Politik der Partei der Arbeiterklasse entspringen und ihrer Realisierung dienen, sind :*

*Erstens:* Rechtsetzung, Rechtsprechung und Rechtsverwirklichung dienen der Ausübung der politischen Macht der Arbeiterklasse, dem weiteren Ausbau ihrer führenden Rolle in Staat und Gesellschaft sowie der Festigung des Bündnisses mit der Klasse der Genossenschaftsbauern und den anderen Werktätigen.

*Zweitens:* Der Mensch mit seinen materiellen und geistig-kulturellen Bedürfnissen sowie seinen fortschrittlichen humanistischen und moralischen Bestrebungen steht im Mittelpunkt der gesamten Rechtsordnung. Diese ist auf den Schutz des friedlichen Lebens des Volkes, auf die Gewährleistung der sozialistischen Lebensweise der Bürger, die freie Entwicklung des Menschen und die Wahrung seiner Rechte gerichtet.

*Drittens:* Die Volkswirtschaft, die auf dem sozialistischen Eigentum an den Produktionsmitteln beruht, die sozialistische Planwirtschaft ist und die materielle Basis für die Befriedigung der Bedürfnisse der Werktätigen darstellt, ist auch mit Hilfe des Rechts ständig weiter zu entwickeln.